

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador. D. MANUEL R. PASTRANA

## LOS TRIGOS DE GIBRALTAR.

### ¿Suspiciosa ó estrategia?

Desde que bajo el manto de la protección arancelaria trataron de esconderse ardidcs políticos y comenzaron a mezclarse en estas cuestiones de orden económico intereses menudos de partido y ambiciones de grupo, no han cesado los que vienen pidiendo la elevación de los aranceles para los trigos, de presentar a la credulidad de nuestros agricultores el cuadro más efectista que real de una supuesta invasión de granos extranjeros, que viniendo de lejanas tierras casi de balde, y pagando en nuestras aduanas poco más, llenaban los mercados españoles y abarataban la producción nacional.

Comenzaron su campaña, después de un año de malas cosechas, en el que la escasez del producto nacional había de ser suplida por la afluencia del extranjero, más para daño de los acaparadores y usureros que de los verdaderos labradores, a quienes en muchos casos no bastaría lo que recogieron de la trilla para pagar lo que a interés crecido necesitaron tomar en las épocas de la siembra y cultivo de las tierras. Pero fuera de ello lo que se quisiera, y quedara ó no la cosecha en poder del labrador, el resultado fué que los partidarios de la subida del Arancel pudieron presentar entonces una mediana estadística de importación de trigos, con la cual llevaron el sobresalto á los espíritus de los agricultores, ya bastante impresionados con las malas cosechas.

Al año siguiente la recolección fué abundante, y como este año haya sido bastante regular, se han encontrado con una disminución tan grande en la importación de cereales y harinas, que puede decirse que apenas ha entrado trigo extranjero en España; de aquí que ante semejantes resultados estadísticos, y no queriendo cejar en su campaña los que prometieron á los labradores todo género de bienandanzas por medios de que éstos en general desconfían, hayan venido á sostener últimamente que el trigo que antes entraba por las Aduanas y figuraba en las estadísticas comerciales, ahora se importa de contrabando.

Faltábase señalar los puntos por donde este contrabando se practicaba, cuando algunos telegramas de *Fabra* anunciaron que habían llegado á Gibraltar varios buques con cargamento de trigo procedente del Mar Negro y de la India inglesa.

Esta simple noticia bastó para que se anunciara que por la costa de Gibraltar estaba entrando un río de trigo, que luego se introducía de matate en España.

### Por esos trigos de Dios.

De Gibraltar á nuestro territorio, la imaginación de los partidarios de la protección arancelaria veía una cinta de trigo tan continua y sin cesar renovada, como la que forman las hormigas desde la era á sus graneros subterráneos. Decurriendo gratuitamente en este sentido, y sembrando alarmantes noticias, no se preocuparon gran cosa del daño que ocasionaban á ese pobre agricultor de quien se proclamaban defensores, moviéndole á vender antes de tiempo y á cualquier precio los frutos de la recolección, por temor á la baja inmediata que habría de determinar la competencia extranjera.

Muy de otro modo, nosotros entendimos que en obsequio de esa misma clase labradora, que respetamos tanto como el que más, valía la pena de averiguar lo que hubiera de cierto en los rumores esparcidos con intención nada placida, acerca del contrabando de trigos en Gibraltar, y procediendo sin pasión ni calculados prejuicios, hemos procurado recoger los informes y testimonios más autorizados en el asunto. Con ellos, pues, vamos á rectificar el juicio de los que se dejaron arrear por los anuncios de quienes estaban interesados en extravariarnos para sacar partido de sus alarmas y zozobras.

Y aquí conviene recordar, antes de entrar de lleno en la cuestión, que esta última posición de ataque la tomaban los partidarios de la subida del Arancel, precisamente por los días en que el ministro de Hacienda, sin levantar banderas, armar ruido ni promover dificultades, dictaba medidas racionalmente protectoras para nuestra producción.

### ¿Dónde está el contrabando?

Algo raro parece que entrando en España tanto trigo extranjero como se supone, no se vea un solo grano en muchos pueblos de diferentes regiones de España que por acá conocemos, y en bastantes otros de los que tenemos informes fidedignos.

Pero como se venga sosteniendo que entra mucho trigo de contrabando por Gibraltar, aunque no llegue, por singular y donosa excepción, á las comarcas diversas que nosotros conocemos, hemos de exponer aquí las razones que tenemos para creer que, no solo son imaginarios los cacareados alijos de trigo procedentes de los buques que arriban á dicho puerto, sino que ni siquiera ha debido tener el rumor circulado visto ni semejo de verosimilitud.

Contaron tal vez los autores de la invención con la circunstancia de que siendo Gibraltar puerto franco (solo los espíritus pagan derechos) y no llevándose por tanto en aquel puerto anotación de los artículos que entran, la falta de estadística oficial permitiría que cundiera todo genero de fantasías.

Para nada tuvieron en cuenta las dificultades que pudiera ofrecer al contrabando la posición de la plaza y término de Gibraltar ó de sus costas, y en esto se va bien claro que lo que se buscaba era un pretexto para producir efectos de fantasmagoría en la opinión antes que el convencimiento propio del fraude que pudiera realizarse, con daño para nuestros cosecheros de cereales.

Esto último es lo que nosotros honradamente hemos perseguido, resultando de nuestros informes y pesquisas un desencanto para los que

vieron en el supuesto contrabando de Gibraltar un filón explotable para su diabolica.

### El contrabando no parece.

En efecto, según nuestros informes, que tenemos por dignos de toda fe, si difícil es el contrabando de trigos por cualquier puerto de la Península, por el de Gibraltar es punto menos que imposible.

Si el trigo es trasportado á granel en los buques, sería preciso que cegaran todos los vigilantes de aduanas y toda el arma de carabineros, para no enterarse de las operaciones de descarga y del trasporte desde la costa al almacén clandestino donde se guardarán los alijos. Pues si para esquivar la vigilancia en la descarga se hiciera el contrabando en alta mar, resultaría en primer lugar muy caro, y luego, como el trigo habría de ser conducido á la costa en sacos ó cajones difíciles de esconder, se nos hace muy duro creer que los contrabandistas pasaran muchos bultos de esta clase.

En cuanto á Gibraltar, existe otra causa más poderosa aún para rechazar la idea del contrabando, y es que á aquellas costas es casi seguro que los vapores no intentarían acercarse, por temor muy natural y justificado á las grandes corrientes y muchos bajos que existen, muy peligrosos para las embarcaciones, las cuales no tienen otro remedio que navegar por el medio del canal, adonde las barcas de los puertos pequeños no podrían acudir sino de noche. Estas barcas cargan muy poco, y con ellas el contrabando sería un trabajo sumamente penoso, sabiendo mucho más costosa la introducción fraudulenta que la legal, dado que se necesitarían un gran número de embarcaciones y hombres para trasportar un cargamento, y esta operación no se podría efectuar en toda la noche por mucha gente que se emplease.

Todo esto, por supuesto, contando con algún capitán enemigo de sus intereses, que quisiera estar virando toda la noche en el Esrecho, á riesgo de perder el vapor.

### Lo que entra en Gibraltar.

Cierto que entran muchos buques en el puerto de Gibraltar con cargamento de trigo, pudiendo calcularse, según nuestros informes, en mil el número de estos buques; pero no lo es ménos que de éstos solamente de 50 á 60 desembarcan la mercancía con destino al consumo de la plaza y pueblos vecinos de su Campo.

Los restantes, hasta mil, próximamente, no se detienen en Gibraltar más que el tiempo necesario para tomar carbon, operación que hacen en pocas horas, ó para recibir órdenes, saliendo inmediatamente para Francia, Inglaterra ó Alemania.

Todavía no se ha dado el caso de que se despaque uno solo de estos buques para un puerto español.

Se exporta, sí, trigo del consignado á Gibraltar para los puertos de Algeciras y Estepona; pero esta comercio es tan reducido, que se hace en los faluchos fruteros, y todavía es más pequeña la exportación, que se hace en mulos á La Línea.

De la poca importancia de estas exportaciones, dan idea estadísticas exactas que tenemos á la vista, y que publicaremos si hace falta, según las cuales, en los seis primeros meses de este año ascendió el trigo enviado á La Línea procedente de la India inglesa, á 244 588 kilogramos, y la harina de trigo procedente de Francia á 129 053 kilogramos; el exportado de Gibraltar á Algeciras, 118 343 kilos (nación de origen Argelia ó India inglesa), y la harina, 50 260 kilos; y por último, el conducido al puerto de Estepona, 41 000 kilos, y 41 500 de harina.

A estas exportaciones y al consumo de la plaza donde hay 6.000 hombres de guarnición, es á lo que se destina el cargamento de esos 50 ó 60 buques de trigo que al año descargan en Gibraltar, guardándose las pequeñas existencias que tienen los comerciantes en almacenes muy reducidos, y nada á propósito si se descargara mucho trigo para encerrar grandes cantidades con que alimentar el contrabando por tierra.

Resulta después de todo, que de los buques con cargamento de trigos ó harinas que tocan en Gibraltar, no descargan sino los que van destinados á aquel puerto y se reparten en las poblaciones que hemos citado, y que los que van allí por órdenes ó por esborno, zarpan al momento para los puertos de su destino; y resulta también que el puerto de Gibraltar no ofrece condiciones á propósito para el contrabando de trigos, muy difícil siempre en todo puerto, pero más en el que nos ocupa.

Se ve, pues, por todas estas razones que es más fácil predicar que meter trigo de contrabando; y por lo tanto, los que se lamentan del bajo precio que alcanzan los cereales, deben buscar la razón de sus quejas en otras causas y procurar el remedio por otros caminos que los de la subida de los aranceles en una nación que los tiene ya muy elevados, tanto como la que más de Europa, y en la cual es muy escasa desde hace ocho ó nueve meses la importación de trigos.

## MESA REVUELTA.

Publicaron ayer algunos periódicos telegramas de San Sebastian, diciendo que el partido reformista que dirige el Sr. Romero Robledo, había retirado ó iba á retirar su representación en la prensa al periódico *El Mediodía*.

Pero á juzgar por una carta que el director de esta colega publicó anoche en *El Resumen*, al partido reformista, en esta ocasión, le ha ocurrido lo que al personaje de la comedia, y ha exclamado con é: «Punto que deña Leonor no me quiere renunciar generosamente á su mano.» El que abandona al reformismo es *El Mediodía*, y en la carta de su director, Sr. Iñiguez, se dan las razones á que esta conducta obedece. *El Mediodía* se convertirá en *El Parlamento*,

y bajo este nuevo título defenderá la política del partido liberal.

Ya conocen nuestros lectores el cuadro pintado ayer por *El País*, representando á todos y cada uno de los personajes republicanos que no piensan como el Sr. Zorrilla, y la explicación de lo que son, representados y prometidos.

No ha gustado la factura, como era natural, á muchos de ellos, y hoy nuestro colega *La Justicia*, que representa en la prensa al Sr. Salvemón y á la minoría de coalición republicana del Congreso, se encara amistosamente con *El País*, y poco menos que le pide por Dios que no siga por el camino emprendido.

Véase cómo se expresa *La Justicia*:

«Sabe perfectamente el colega que á tenor del quinto de los acuerdos adoptados por la Asamblea constituyente de la prensa republicana, no es lícito á los periódicos coligados promover entre sí discusiones pertinentes á procedimientos y conductas. Imagínese ahora *El País*, que, separados como lo estamos en este punto, sigue en público y notorio, del criterio mantenido por el Sr. Ruiz Zorrilla, atacarnos con este motivo al ilustre jefe del partido republicano progresista. ¿No tendría imposible que el colega nos atacara cuando atacamos nominatim á las personas y elementos que *La Justicia* representa, por diferencias de criterio relativas precisamente á procedimientos y conductas?»

El mismo colega salmoneano ha querido conocer el pensamiento del Sr. Pi y Margall sobre los sucesos políticos de actualidad.

Pero en el ánimo del redactor del colega han debido causar triste impresión las palabras y los juicios del Sr. Pi, cuando en la síntesis que hace de la conferencia, se expresa de este modo:

«Tales fueron las principales declaraciones formuladas por el Sr. Pi. Omitimos cuantas á nuestro juicio pudieran influir en hacer más difícil la concordia de los elementos republicanos por todos sentidos. Terminamos enviando al ilustre jefe del partido federal el testimonio de nuestra gratitud por la deferencia con que se ha servido honrarnos pero no sin depurar el sentido de intranquilidad y de tibieza respecto de la coalición republicana, tan ansiada por nosotros, en que se hallan inspiradas muchas de las ideas sustentadas por el profundo estadista.»

Los periódicos han anunciado la próxima aparición de un colega que se titulará *La Batalla* y será órgano del partido federal.

Cualquiera, al saber la filiación del *non nato* colega, creería que iba á defender al partido con su jefe y todo.

Pues, no señor; el director de *La Batalla* anuncia por medio de una carta que, federal y todo, combatiré al Sr. Pi, al Sr. Santa Marta y á todos los federales habidos y por haber si la ponen el más pequeño obstáculo en el camino de la revolución por arriba, por abajo, por delante y por detrás, que está dispuesto á predicar desde el primer número.... hasta que se le acabe la cuerda.

¡Qué miedo!

## Atentado contra Crispi.—Su herida.

Nápoles 14.—La herida del ministro Crispi netó hasta el hueso y fué acompañada de una ligera conmoción cerebral y a guisa emision de sanar por la oreja izquierda. El estado del herido continúa siendo satisfactorio. El interrogatorio á que el agresor Osparali ha sido sometido no basta hasta ahora para caracterizar el atentado, al que no se da otra importancia que la que pudiera tener el hecho de un loco.

Nápoles 15.—Anoche fueron reducidos á prisión seis amigos íntimos de Emilio Caparoli, el autor del atentado contra el presidente del Consejo de ministros, Sr. Crispi.

El estado de éste sigue siendo relativamente satisfactorio. Todavía se desconoce el verdadero móvil que impulsó á Caparoli para cometer la agresión contra Crispi.

Hoy se tomará declaración á los seis obreros presos.

El Sr. Crispi continúa recibiendo numerosas pruebas de simpatías y telegramas protestando contra la criminal agresión de que ha sido objeto.

La hija del Sr. Crispi se encuentra ya completamente restablecida del terrible auto que recibió.—*Fabra*.

## La salud pública en Vigo.

Las noticias que nos ofrece la prensa de aquella capital, amplian y confirman las que venimos publicando estos días, dando cuenta del estado sanitario, cada vez más satisfactorio en aquel punto.

El doctor D. Enrique Mais, comisionado recientemente por el gobierno portugués para estudiar la enfermedad reinante, llegó el viernes á Vigo, y acompañado del cónsul portugués, Sr. Soares Cardozo, y del director de Sanidad del puerto, Sr. Gil Villanueva, visitó los dos hospitales militares, y más tarde á algunos enfermos particulares.

Enseguida telegrafió á la Junta consultiva de Lisboa negando la existencia de la fiebra amarilla, en cuya enfermedad es especialista.

También publica la prensa viguesa el parte sanitario del día 12, que adelantamos á nuestros lectores oportunamente, el cual registra tres defunciones, ocasionadas por enfermedades comunes, estando todo compensado con cuatro nacimientos ocurridos en el mismo día.

El día 18 hubo una invasión, seis altas por curación y ninguna defunción, y ayer tres invasiones, una curación y no se registraron defunciones.

A pesar de la elocuencia de estos datos, de los satisfactorios informes de las autoridades consulares y el emitido por el delegado de Sanidad de Viana en el mismo sentido, la prensa portuguesa sigue pidiendo esterilizada á su gobierno la adopción de las más enérgicas medidas de defensa. Hay algunas excepciones; pues *O Jornal de Viana* censura la adopción

de medidas tan extremadas como poco oportunas, y reconoce que aquel país es por excelencia el país de los terrores pueriles.

Por de pronto, han llegado á Valença do Miño dos batallones para acordar la frontera, y la margen izquierda de aquel río es portuuguesadamente vigilada de día y de noche por cuatro barcos aduaneros.

## Telegramas de la mañana.

### Embajada marroquí.

Tolon 14.—Ha desembarcado en este puerto la embajada marroquí. Las autoridades y la población se han hecho la más cordial acogida.

### El Congreso monetario.

París 14.—Ha terminado sus tareas el Congreso monetario. Pronunciáronse en él distintos y elocuentes discursos, ya en favor del bimetalismo, ya en el del monometalismo; pero no fué votado ninguna acuerdo.

El Congreso dió gracias al gobierno inglés por haber enviado como delegados oficiales á los señores Fremantle y Murray.

El Sr. Moret, en nombre del Congreso, dió un voto de gracias á su presidente Mr. Magain. Mister Carnuschi entregó al presidente del Congreso 10 000 francos con destino al autor de la mejor Memoria sobre la cuestión monetaria.

### Obreros españoles en Francia.

París 14.—Doscientos españoles han sido recibidos en el hotel de Ville, figurando entre ellos algunos diputados, D. Ignacio Frobrodona, antiguo alcalde, y los delegados obreros de Barcelona, que llevaban una bandera española. Mr. Chantemps, en un discurso vehementemente, recordó la acción hecha el año último á los franceses por la municipalidad barcelonesa, y dijo que España toma parte muy activa en la civilización por sus literatos y sus artistas.

D. Pompeyo Gasar dió las gracias en nombre de los españoles.

Uno de los obreros, por delegación de sus compañeros, hizo entrega de su bandera á la municipalidad.

Seguiose un Inche en el cual tomaron parte unos cincuenta obreros romanos, representantes de varias localidades, y expusieron los sentimientos de amistad de Italia por con Francia.

Mr. Chantemps repitió, felicitándose de ver agrupados en aquella reunión á tantos miembros de la familia latina, y añadió que la reunión sería completa de no haberse ausentado de París los portugueses.—*Fabra*.

## TRIBUNALES

Habiendo transcurrido con exceso el término dentro del cual debieron interponerse los recursos de casación por infracción de ley y quebrantamiento de forma á nombre de Higinia Balaguer, la Sala de vacaciones del Tribunal Supremo ha acordado se recogiera la causa de poder del letrado defensor de esta precesada y se entregara á la representación de Dolores Avila.

Interpuesto recurso de súplica contra esta providencia por el Sr. Galiana, la Sala ha resuelto no haber lugar á suplir ni enmendar esta resolución, disponiendo que se esté á lo acordado en la mencionada providencia.

Cumpliendo con lo mandado por la Sala, la representación de Higinia Balaguer devolvió anteayer la causa con el escrito interponiendo los recursos por infracción de ley y quebrantamiento de forma, que tiene más de 15 pliegos.

En los primeros días de la semana próxima se entregará la causa á la defensa de Dolores Avila.

La sección segunda de vacaciones dictó ayer sentencia en la causa que se sigue á D. Jesualdo Caspensa, á instancia del Sr. Serrano de la Pedrosa, por los supuestos delitos de falsedad y estafa.

La Sala, de acuerdo con lo pretendido por el ministerio fiscal y la defensa; absuelve libremente al Sr. Caspensa, declarando de oficio las costas.

Para el día 20 del actual está señalada la vista en juicio oral ante la Audiencia de Sevilla del ruidoso proceso seguido por falsificación de billetes del Banco de España.

El número de procesados es de 27, y la cifra de los testigos es también considerable.

En vista de ello se pretende utilizar la sala de sesiones del Ayuntamiento ú otro local análogo para la celebración del juicio, ya que en la Audiencia se carece de sitio á propósito.

## CRONICA TRISTE

### Un timo de campanillas.

No cuadra mejor título á la estafa de que ha sido víctima un fabricante de Va encía, llamado don José Omea. Dicho señor ha estado recibiendo por un tiempo ciertos pedidos de su mercancía, consistentes en cascabeles y campanillas, y demasiado costoso, mandaba campanillas y cascabeles á perillito.

Encamado por fin, entró en sospechas, y viniendo á Madrid ha descubrierto por sí mismo á los estafadores del alegre y retazon articulo.

Hacia los pedidos un supuesto D. José de Rueda, vecino de la casa de del Ave-María. La portera recibía los pedidos y los correspondencia comercial, entregándolos á José Gonzales Pascual, maquinista de oficio.

El estafado, D. José Olmos, se avistó con el comisario del barrio del Ave-María, y éste detuvo en la casa núm. 20 al José Gonzales y á otro sujeto que con él se encontraba llamado Rafael Iniesta Aguilar, de treinta y dos años, cesante del comercio.

Ambos fueron conducidos á la delegación y por último al juzgado de guardia.

### En el garlito.

A las diez de la noche un joven de veintidos años entró en la taberna de número 18 de la calle de Capellanes é intentó sustraer el dinero que había en el cajón del mostrador, pero el dependiente evitó que llevara á cabo su propósito, dando voces y persiguiéndolo en su huida.

El autor del hecho fué capturado en la calle del Carmen y conducido al juzgado de guardia.

Escándalo.

Dice la prensa malagueña que dos personas muy conocidas en aquella capital, y que pertenecen a una corporación oficial, llegaron a las manos uno de estos días por motivo de quiza reunis mejor derecho para ocupar la presidencia interina de dicha corporación.

La pelea llegó al público, acentuándose, con unos pitos y presentándose los vigilantes, los cuales no se atrevieron a detener al agresor.

El agresor se dirigió, con el rostro ensangrentado, al gobierno civil.

El gobernador dispuso que dos agoreros se situaran a la puerta del domicilio del agresor, impidiendo su salida.

Asesinato.

En Málaga, dos sujetos de malos antecedentes, conocidos por los nombres de Curré y Pachon, ambos licenciados de pre-sidio, promovieron una fuerte disputa, la cual dió por resultado que el Curré sacase una pistola, disparando sobre su contrario un tiro, con tan mala fortuna, que la bala le destrozó la cabeza.

El agresor se dió a la fuga, sin que hasta la fecha haya sido capturado.

Incendios.

A las nueve y media de la noche se declaró un violento incendio en una casa sin número de la calle de Fernando Osoyo, la cual quedó destruida y los pocos momechos.

Los operarios de la villa lograron sofocar el fuego a la hora de haberse iniciado.

No hubo que lamentar ninguna desgracia. Las pérdidas materiales son de poca importancia.

En una tienda de utensilios de la carrera de Epinel, en Ronda, un violento incendio destruyó ayer dos casas.

Uno de los operarios fué conducido al hospital casi carbonizado.

A una mujer se le quemaron las manos, y un guardia municipal fué herido en la cabeza. Se consiguió salvar, después de grandes esfuerzos, a una anciana que habitaba en el lugar del siniestro.

Suicidio.

Por cuestiones de familia se suicidó en Gijón un jóve de veintisiete años llamado Máximo Vega Valdés, disparándose un tiro de revolver en la sien.

Escándalos arrependidos.

A La Correspondencia de Valencia se escriben de Oerdá que en los últimos días de la semana pasada estuvieron en dicho pueblo los compañeros del rodar apodado el Sastre de Navalon, que fué muerto en el término de Engue a hace un mes.

Dícese que el día anterior, al entrar en el indicado pueblo, estuvieron en una casa de un poco caminero que existe a mitad de la carretera de Andúcia á Enguera, donde hay una pequeña casita, á beber unas copas, pasado luego á Oerdá, donde llegaron por la noche. Presentáronse de punto en la posada que hay en el mismo, manifestando que quienes eran y que no iban con intención de hacer el menor daño, pues si ellos hubieran sido criminales y ladrones no se hubieran visto en la necesidad de matar al Sastre, porque la principal idea del cámbre malhechor era matar á cuantos encontraba á su paso, bien llevasen ó no intereses, y cuando sus compañeros se oponían á tan salvajeos propósitos, les decía: *Aizina no firmen, (ad no harem nada).*

Refirieron, además, que el mismo día que le dieron muerte fué porque veían próximo un fuero de descalce, que pocas horas antes de matar le hecho habían encontrado en la carretera á un hombre guiando un vehiculo, y el Sastre dió un tiro de escopeta: *hava voreu quin cara fa* (ahora veis qué cara pone), y los compañeros le amanzaron ya con la vida si tal le dió; después se dirigió con la taberna y allí fué donde le dieron muerte. El Sastre no se sorprendió ante tal suceso, pero sí se le habría separado el largo trecho de su casa para cumplir con el encargo, oyó dos detonaciones de arma de fuego que le hicieron volver á su domicilio, encontrando al Sastre muerto violentamente por sus compañeros.

Los autores del hecho se despidieron muy atentos del dueño de la casa, y anduvieron por qué los alrededores hasta el viernes ó el sábado, en que se presentaron en la antedicha posada de Oerdá.

Allí tomaron alimentos, y mientras mandaron aviso al alcalde del pueblo dicién-lo que ellos estaban allí y que avisase á la Guardia civil de Calatayud para entregarse en presencia del alcade, pero únicamente parecieron por allí el día siguiente, cuando había salido la Guardia civil.

Ambos compañeros del Sastre iban armados: uno de ellos llevaba una magnífica escopeta de dos cañones, que, segun dijeron, habían pedido á un cazador en las inmediaciones de Mergente, y que que rian devolver cuando se hicieran cargo de ellos las autoridades.

La Exposición de París en la calle de Alcalá.

Los que no hayan tenido dinero ó no hayan querido gastar en visitar la Exposición de París, pueden estar muy satisfechos, y hasta regocijados, porque unos y otros, sin las molestias de un viaje largo, y sin gastar más allá de una peseta, tienen ocasión de ver y examinar, hasta en sus menores detalles, cuantas bellezas contiene el gran certamen que se está celebrando en la capital de la nación vecina.

Ni más ni menos corre después de repasar con la vista la magnífica instalación ciclórica inaugurada anoche en el núm. 16 de la calle de Alcalá.

La torre Eiffel, la gran galería de máquinas, los pabellones de cuantos países han concurrido al gran certamen, los principales edificios de aquella capital, no solo en su aspecto exterior, sino las maravillas que contienen, y otras muchas cosas que sería prolijo enumerar, puse para de 200 las vistas del espectáculo, todo ello se vé como si real y efectivamente estuviera el espectador á corta distancia de los objetos que mira á través de los lentes del aparato.

El local donde se ha instalado el ciclorama está decorado con sencillez y gusto, y la distancia que media entre unos y otros aparatos resulta suficiente para que no experimenten la menor molestia los espectadores.

Nosotros suguramos un gran éxito á los dueños de este espectáculo, teniendo por cosa segura que ni no solo Madrid le dejará de ver por tan poco precio lo que otros han visto á cambio de grandes desembolsos.

Los periodistas que asistieron anoche á la inauguración fueron obsequiados con un espléndido lunch.

ESPECTACULOS.

Teatro Real.

TEMPORADA DE 1889 á 1890.

Al tener el honor de presentarse al público y á los señores abonados el cuadro de la compañía que actuará en este teatro durante la temporada de 1889

á 94, la empresa dispuso á embar de manifestar su debido propósito de corresponder al favor que ha alcanzado en años anteriores, y que procurará mejorar en lo sucesivo, poniendo cuando esté de su parte para que el espectador sea, bajo todos aspectos, digno del arte y de la aristocrática sociedad que lo frecuenta.

Las condiciones del nuevo contrato de arrendamiento obligan á esta empresa á modificar creíbles que ha venido rigiendo hasta ahora; y reiteramos satisfacción á la mayor atención de señores abonados se ha servido hacer, obligando, no menos, á modificar también la división de turnos.

Atendiendo, como debe, expresivas manifestaciones, ha suprimido la empresa el turno segundo impar, y al establecer los tres turnos que en lo sucesivo disfrutarán de las representaciones, ha procurado que el número de éstas sea próximamente igual al que antes correspondía á un cuarto turno, y a posible reducción en los precios de abono. La administración de teatro pondrá especial cuidado en buscar la oportuna compensación para aquéllos señores abonados que en virtud del nuevo sistema no puedan disfrutar precisamente las mismas localidades que obtenían.

La empresa ha mejorado los asientos de palcos, y ha creído necesario á muchos y horas adicionales el modo de asistir al espectáculo con relativa comodidad, habilitando las cuatro primeras filas de aquellos con asientos sumados.

Lista de la compañía que actuará durante la temporada de 1889 á 1890, y en cuya inauguración tomará parte el célebre tenor Julio Gayarre.

Directori d'orchestra, signori Masolun II, Luigi.—Urrutia, Pietro.—Mestre direttore del cori, signor Almidani, Giacchino.—Primo donzoe soprano, signore Arque, Teresa.—Kapfer-Berger, M. A.—Morelli Gromoselli, Adelardo.—N. vada, Emma.—Paoli, Amalia.—Seronfeld, Klamzidko.—Primo donzoe mezzo soprano e contralto, signori Boriani, Amelia.—Stahl, Amelia.—A tres en duo soprano contralto, signor Bustos, Carmelo.—Comprimario, signori Garie, Luigia.—Garrido, Pilar.—Laniti, Giuseppina.—Primi tenori, Gayarre, Gullino.—Ghilardini, Vincenzo.—Marco Antonio, Francisco.—Montariol, Sebastiano.—Moretti, Giuseppe.—Primi baritonos, signori Arepó, Giacchino.—Dufriche, Eugenio.—Pabayo, Iqezio.—Primi bassi, signori Nannetti, Romano.—Navarriki, Francisco.—Rossi, Giulio.—Wagrell, Gioacchino.—Basso cantante, signor Ponzi, Antonio.—Basso comico, signor Baldelli, Antonio.—Tenori, baritonos e bassi comprimarii, signori Tauli, Giuseppe.—Zuiani, Gines-ppe.—Billester, Alvaro.—Auer, Francisco.—Primo bailarino, signorina Cosazzi, Felicitá.—Suggeritore, signor Pá, Leandro.—Orchestra de sacos, signor Sa Arich, Eugenio.—Organista e maestro concertatore, signor Mateos, Gregorio.—Directores del ballo, signor Morgas, Ricardo.—Pictori scenografi, signori Busato e Boardi.—Atrixista, signore Nito (figlio).—Opo srro, signor Parla, Lorenzo.—Cea proficri d'orchestra.—Novata coristi d'ambó sessi, e 83 bailarinos.

Además de las obras que durante la anterior temporada actuó la eminente artista señora Emma Nevada, y que por su corta permanencia en Madrid no pudo ampliar, la empresa se propone hacer oír á la mencionada artista en otras obras.

Repertorio.—La dirección artística está dispuesta á poner en escena, en el transcurso de la temporada, las obras del gran repertorio de los maestros Meyerbeer, Wagner, Verdi, Puchelli, etc., y la del maestro Breton *Gli Amari di Terul*.

Las obras nuevas son: *Orfeo*, del maestro Gluck; *Tannhäuser*, del maestro Wagner, y *La no reconhecida* hasta ahora, del maestro español D. Emilio Serrano, titulada *Guerra la paz*.

La temporada se inaugurará en la segunda quincena de Octubre.

El número de funciones será: 36 para los señores abonados á diario; 48 para los no abonados á toras, ó sea pares ó impares; y 82 para los abonados á turno de tres.

Salvo algunos casos, se establece: que los señores abonados á turno 1.º impar en la anterior temporada, renovarán sus abonos al turno primero de la temporada actual; los del turno 1.º par al turno segundo, y los del turno 2.º par al turno tercero.

Desde el día 23 al 26 del corriente, podrán renovar su abono los señores que lo tenían á diario y en lo que sea compatible con el nuevo sistema de abono—los señores que lo tenían á funciones pares ó impares; desde el 27 del actual hasta el 2 de Octubre, podrán hacer el que les corre poada los señores abonados á turno.

Desde el 3 al 5 de Octubre se verificará el abono de los señores que en la temporada anterior ocuparon el turno segundo impar, así como los abonos de pares ó impares que en el actual reúten incompatibles, y cuyos señores abonados tendrán opción á disfrutar las mismas localidades, si hubieren quedado disponibles, ó elegir las que gusten entre todas las que haya libres, con preferencia á todo abono nuevo.

Desde el día 6 de Octubre la empresa dispondrá de las localidades que resulten sin abonar, á favor de las personas que lo soliciten.

Los señores abonados se servirán presentar el talon de la última temporada, si tiempo de verificar el abono para la próxima.

La contaduría estará abierta desde las doce hasta las cuatro de la tarde, para dar lugar á que el abono que se realice cada día, con la intervención del representante del gobierno, pueda ser depositado en el Banco de España.

Con el fin de evitar dificultades en las operaciones de contabilidad, la intervención del abonado solo tendrá efecto en los días y horas señalados, entendiéndose que los abonos que se verifiquen después de comenzar una serie de representaciones, se interrumpirán á partir de la serie inmediata.

Nota.—Existe incompatibilidad de abono á pares ó impares respecto de que las localidades que estándolo en esa forma en la anterior temporada, tenían además abonados los otros dos turnos separadamente.

Para concurrir á este inconveniente, que sucederá en muy contados casos, la administración del teatro está dispuesta á hacer las combinaciones que puedan satisfacer á los señores abonados.

Advertencia.—Dasando la empresa facilitar al público el pago de los abonos, establece la escala de precios que se indica á continuación; bina entendi-do, que esta ventaja no exige el compromiso de responder del total importe de las funciones que constituyan el abono correspondiente á cada cual en toda la temporada.

Precio de las localidades por abono, sin entradas, para la temporada de 1889 á 90.—A diario, pagando por sés de 21, 45 y 96 funciones:

Pagos p'platas de proscenio, 3.123, 6.161 y 11.960 pesetas.—Ítem 1.º y bajas inmediatas á los de proscenio, 2.488, 4.751 y 9.400.—Ítem 2.º y bajas de frento y costados, 2.218, 4.824 y 8.230.—Ítem 3.º y bajas de proscenio, 2.218, 4.824 y 8.230.—Ítem 4.º y bajas inmediatas á los de proscenio, 1.450, 2.822 y 5.630.—Ítem 5.º y bajas de frento y costados, 1.240, 2.480 y 4.960.—Ítem 6.º y bajas de proscenio, 1.242, 2.484 y 4.968.—Ítem 7.º y bajas inmediatas á los de proscenio, 990, 1.980 y 3.960.—Ítem 8.º y bajas de frento y costados, 761, 1.522 y 3.044.—Ítem 9.º y bajas inmediatas á los de proscenio, 511, 1.022 y 2.044.—Ítem 10.º y bajas de frento y costados, 411, 822 y 1.644.—Ítem 11.º y bajas de frento y costados, 211, 422 y 844.—Ítem 12.º y bajas de frento y costados, 111, 222 y 444.—Ítem 13.º y bajas de frento y costados, 61, 122 y 244.—Ítem 14.º y bajas de frento y costados, 31, 62 y 124.—Ítem 15.º y bajas de frento y costados, 16, 32 y 64.—Ítem 16.º y bajas de frento y costados, 8, 16 y 32.—Ítem 17.º y bajas de frento y costados, 4, 8 y 16.—Ítem 18.º y bajas de frento y costados, 2, 4 y 8.—Ítem 19.º y bajas de frento y costados, 1, 2 y 4.—Ítem 20.º y bajas de frento y costados, 0,50 y 1.—Ítem 21.º y bajas de frento y costados, 0,25 y 0,50.—Ítem 22.º y bajas de frento y costados, 0,125 y 0,25.—Ítem 23.º y bajas de frento y costados, 0,0625 y 0,125.—Ítem 24.º y bajas de frento y costados, 0,03125 y 0,0625.—Ítem 25.º y bajas de frento y costados, 0,015625 y 0,03125.—Ítem 26.º y bajas de frento y costados, 0,0078125 y 0,015625.—Ítem 27.º y bajas de frento y costados, 0,00390625 y 0,0078125.—Ítem 28.º y bajas de frento y costados, 0,001953125 y 0,00390625.—Ítem 29.º y bajas de frento y costados, 0,0009765625 y 0,001953125.—Ítem 30.º y bajas de frento y costados, 0,00048828125 y 0,0009765625.—Ítem 31.º y bajas de frento y costados, 0,000244140625 y 0,00048828125.—Ítem 32.º y bajas de frento y costados, 0,0001220703125 y 0,000244140625.—Ítem 33.º y bajas de frento y costados, 0,00006103515625 y 0,0001220703125.—Ítem 34.º y bajas de frento y costados, 0,000030517578125 y 0,00006103515625.—Ítem 35.º y bajas de frento y costados, 0,0000152587890625 y 0,000030517578125.—Ítem 36.º y bajas de frento y costados, 0,00000762939453125 y 0,0000152587890625.—Ítem 37.º y bajas de frento y costados, 0,000003814697265625 y 0,00000762939453125.—Ítem 38.º y bajas de frento y costados, 0,0000019073486328125 y 0,000003814697265625.—Ítem 39.º y bajas de frento y costados, 0,00000095367431640625 y 0,0000019073486328125.—Ítem 40.º y bajas de frento y costados, 0,000000476837158203125 y 0,00000095367431640625.—Ítem 41.º y bajas de frento y costados, 0,0000002384185791015625 y 0,000000476837158203125.—Ítem 42.º y bajas de frento y costados, 0,00000011920928955078125 y 0,0000002384185791015625.—Ítem 43.º y bajas de frento y costados, 0,000000059604644775390625 y 0,00000011920928955078125.—Ítem 44.º y bajas de frento y costados, 0,0000000298023223876953125 y 0,000000059604644775390625.—Ítem 45.º y bajas de frento y costados, 0,00000001490116119384765625 y 0,0000000298023223876953125.—Ítem 46.º y bajas de frento y costados, 0,000000007450580596923828125 y 0,00000001490116119384765625.—Ítem 47.º y bajas de frento y costados, 0,0000000037252902984619140625 y 0,000000007450580596923828125.—Ítem 48.º y bajas de frento y costados, 0,00000000186264514923070703125 y 0,0000000037252902984619140625.—Ítem 49.º y bajas de frento y costados, 0,000000000931322574615353515625 y 0,00000000186264514923070703125.—Ítem 50.º y bajas de frento y costados, 0,0000000004656612873076767578125 y 0,000000000931322574615353515625.—Ítem 51.º y bajas de frento y costados, 0,00000000023283064365383837890625 y 0,0000000004656612873076767578125.—Ítem 52.º y bajas de frento y costados, 0,000000000116415321826919194453125 y 0,00000000023283064365383837890625.—Ítem 53.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000582076609134595972265625 y 0,000000000116415321826919194453125.—Ítem 54.º y bajas de frento y costados, 0,00000000002910383045672979861328125 y 0,0000000000582076609134595972265625.—Ítem 55.º y bajas de frento y costados, 0,000000000014551915228364899306640625 y 0,00000000002910383045672979861328125.—Ítem 56.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000072759576141824496533203125 y 0,000000000014551915228364899306640625.—Ítem 57.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000036379788070912242482666015625 y 0,0000000000072759576141824496533203125.—Ítem 58.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000181898940354561212124133303125 y 0,0000000000036379788070912242482666015625.—Ítem 59.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000090949470177280606062066515625 y 0,00000000000181898940354561212124133303125.—Ítem 60.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000045474735088640303031332578125 y 0,00000000000090949470177280606062066515625.—Ítem 61.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000227373675443201515156661662890625 y 0,00000000000045474735088640303031332578125.—Ítem 62.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000011368683772160075757833316664453125 y 0,000000000000227373675443201515156661662890625.—Ítem 63.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000056843418860037878766658322265625 y 0,00000000000011368683772160075757833316664453125.—Ítem 64.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000002842170943001893938332916662890625 y 0,000000000000056843418860037878766658322265625.—Ítem 65.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000014210854715000946966664453125 y 0,00000000000002842170943001893938332916662890625.—Ítem 66.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000000071054273575004734833322265625 y 0,000000000000014210854715000946966664453125.—Ítem 67.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000000035527136787502367416661662890625 y 0,0000000000000071054273575004734833322265625.—Ítem 68.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000177635683937511837083316664453125 y 0,0000000000000035527136787502367416661662890625.—Ítem 69.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000088817841968755918535416662890625 y 0,00000000000000177635683937511837083316664453125.—Ítem 70.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000044408920984377959270816661662890625 y 0,00000000000000088817841968755918535416662890625.—Ítem 71.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000022204460492188979795408166608316661662890625 y 0,00000000000000044408920984377959270816661662890625.—Ítem 72.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000000001110223024609448989770408083166604166608316661662890625 y 0,00000000000000022204460492188979795408166608316661662890625.—Ítem 73.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000005551115123047244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,0000000000000001110223024609448989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 74.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000002775557561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,00000000000000005551115123047244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 75.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000000013877787807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,00000000000000002775557561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 76.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000000000069388939037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,000000000000000013877787807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 77.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000000346944695194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,0000000000000000069388939037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 78.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000000001734723475970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,00000000000000000346944695194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 79.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000000000008673617379850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,000000000000000001734723475970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 80.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000000043368086899254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,0000000000000000008673617379850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 81.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000000000216840434496274254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,00000000000000000043368086899254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 82.º y bajas de frento y costados, 0,0000000000000000001084202172481371274254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,000000000000000000216840434496274254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 83.º y bajas de frento y costados, 0,00000000000000000005421010862406856371274254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,0000000000000000001084202172481371274254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625.—Ítem 84.º y bajas de frento y costados, 0,000000000000000000027105054312034281371274254850970194037807561512247244948989770408083166604166608316661662890625 y 0,000000000000000

Madrid no baja hace mucho tiempo de 40 á 48 céntimos, según clase.

Y esto precisamente cuando nuestros labradores, ricos y grandes almacenistas de trigo, se están quejando del escaso precio que alcanzan.

No lo entendemos.

Según El Siglo Médico, los catarros gástricos y gastro-intestinales, los cólicos por ingestión y por enfriamiento, las fiebres tífoides é intermitentes, las anginas catarrales, los reumatismos de todas formas y las neuralgias, han sido las enfermedades más frecuentes en esta semana, durante la cual han tenido notable exacerbación las erupciones cutáneas de naturaleza diatélica.

El Circo de Colón.

Sobre los terrenos sitos en la confluencia de la calle de Almagro y paseo de Santa Engracia y dando frente á la plaza de Santa Bárbara, se ha levantado el nuevo circo de Colón. Tiene forma redonda; se ha cimentado sobre ladrillo, siendo sus muros de madera, y está cubierto con una techumbre de hierro, sostenida por columnas del mismo metal de 17 metros de altura.

La forma triangular del terreno ha permitido una excelente distribución de los cuartos de los artistas.

En la parte posterior se instalará un cobertizo de hierro destinado á café y un pequeño jardín para el servicio del público.

Tiene cuatro anchuras de puertas para salidas: una al jardín, otra á la calle de Almagro, otra al paseo de Santa Engracia, y la entrada principal, que da á la plaza de Santa Bárbara y á cuyos dos lados están los despachos de billetes.

El fondo general del circo en el interior es gris perla. El techo se halla pintado con alegorías al objeto. Los pasillos y dependencias se hallan también pintadas de color gris.

En los antepechos de los pasillos, que son treinta, y en las delanteras de las gradas, se advierten dibujos de muy buen gusto.

Hasta el primer cuerpo de ventanas hay ocho filas de asientos, siendo 500 las sillas que circundan la pista, que tiene 18 metros de diámetro.

El paseo es espacioso y el número total de espectadores que caben en el circo, es de 5.000.

El alumbrado eléctrico se compondrá de cuatro lámparas de arco voltaico en el exterior y 12 sillas, cada una de 21 lámparas incandescentes en los intercolumnios del interior, sin contar con las lámparas de esta misma clase, destinadas á alumbrar los pasillos y dependencias.

Dificultades y retrasos ocurridos durante la construcción, han impedido á la empresa inaugurar antes el nuevo circo.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Des noticias.

París 15.—El duque de Brezgas príncipe heredero de la corona de Portugal, salió anoche de esta capital con dirección á San Sebastián.

Después de saludar á la Reina Regente de España, marchará á Lisboa por el tren de la noche. El embajador de España en París, Sr. León y Castillo, salió también anoche en el mismo tren que conduce al duque de Brezgas.

El Sr. León y Castillo se dirige á Biarritz, donde se propone pasar algunos días.

El general Boulanger.

París 15.—Durante toda la última noche ha circulado con mucha insistencia en todo París el rumor de que el general Boulanger había salido de Londres para Jersey, con ánimo de encontrarse en las cercanías de París para trabajar secretamente la cuestión electoral y entrar en la capital la víspera de celebrarse las elecciones generales; pero hasta ahora, parece que la noticia ha resultado falsa.

Los boulangieristas se muestran muy reservados, aparentando estar muy satisfechos de los trabajos electorales y confiados en el resultado de las elecciones que se verificarán el próximo domingo.—Fabra.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN.

La sociedad coral de San Sebastián ha obtenido mucho éxito durante su estancia en Bayona. En su paseo por la ciudad fué seguida por gran número de curiosos, que vitoreaban á Francia y á España.

Por la noche tomó parte en un festival de beneficencia.

La música de Biarritz comenzó el concierto tocando la Marcha Real española, y la sociedad coral cantó la Marsellesa.

El orfeon de Bayona obsequió á los individuos de la sociedad con un banquete.

La sociedad ha salido para París.

Créese que la corte regresará á Madrid el 1.º ó el 2 de Octubre.

La Infanta Isabel se unirá á la comitiva régia en Vitoria, llegará hasta Madrid, y el mismo día partirá para París.

El Sr. Gamazo ha pasado por San Sebastián con dirección á Palencia.

San Sebastian 15 (1 tarde.)

Director CORREO.

A las ocho de la mañana ha llegado en el Sur expreso el príncipe de Portugal, acompañado de su secretario particular el conde de Seixal y el conde de San Mamet.

En la estación de Irún le recibió el encargado de Negocios de Portugal, Sr. Thedin.

Al llegar á esta estaban en la estación esperando al duque de Medina-Sidonia y dos carrajes de la Real casa.

Se hospedó en el hotel Continental, habiéndole visitado los ministros y varias comisiones.

A las diez se verificó la expedición marítima en el Destructor, regresando á las cuatro de la tarde, después de varios ejercicios de artillería y torpedos.

El duque asistirá á las cuatro al partido de pelota.

Esta noche habrá banquete de familia en Palacio, y á las diez saldrá el duque para Madrid con el duque de Lelisl y el marqués de San Mamet, que constituirán su acompañamiento.

S. M. no se detendrá en Madrid, siguiendo por el ferro carril de distancia hasta Lisboa, á donde llegará el martes por la mañana.—El corresponsal.

San Sebastian 15 (3:45 t.)

Director CORREO.

Ha llegado el señor conde de Xiquena. En la estación le esperaban el ministro de Marina y el gobernador.

Instantáneamente se fué solo en un landeau á visitar al presidente del Consejo, Sr. Sagasta, celebrando con éste una conferencia que duró una media hora.

Después pasó á complimentar á su majestad la Reina.

Hoy, érase en el hotel de Londres.

Negase fin político al viaje. Se asegura que se o sea trata de asuntos del ministerio de Fomento que ha traído el Sr. Xiquena.

Es probable que éste salga mañana para Biarritz.—El corresponsal.

San Sebastian 15 (4 tarde.)

Director CORREO.

A las dos de la tarde han visitado S. M. la Reina, el príncipe de Portugal, el Sr. Sagasta y el ministro de Marina el vapor Colon, embarrancándose luego en el Destructor, despidiéndolos el Colon con los disparos de ordenanza.

Las infantitas esperaban al Destructor.

Instantáneamente después de la llegada de S. M. la Reina y del príncipe de Portugal, subieron al puente, desde donde presenciaron la salida del Destructor, que arboló las insignias reales española y portuguesa, saliendo con rumbo á Fuenterabía, escoltado por el Colon.

Se harán ejercicios de cañon y lanzar torpedos, regresando á las cuatro y media para asistir al juego de pelota.—El Corresponsal.

Viaje del ministro de Fomento.

Como al señor conde de Xiquena no hubiera anunciado hace más de diez ó doce días su viaje á Biarritz, y como si no se hubiera dicho después que no había aplazado solamente durante el tiempo preciso para despachar asuntos de carácter urgente de su departamento, su sa-

lida ayer para San Sebastian y Biarritz ha sido origen de todo género de fantasías y rumores desatendidos de fundamento.

Anoche algunos periódicos y hoy por la mañana otros suponen que el señor conde de Xiquena ha realizado el viaje tan repentinamente, solo por adelantarse al Sr. Cenarrizas y hablar con el Sr. Sagasta.

Por fortuna, otros colegas, mejor informados, sin duda, rectifican esta especie, haciendo constar El Globo lo siguiente, que está de acuerdo con nuestras noticias:

«El señor conde de Xiquena recibió ayer mañana un despacho de su hijo, en el que le recordaba, á nombre de toda la familia, de temporada en Biarritz, que les había ofrecido ir á pasar unos días en su compañía, y que ya era tiempo de que cumpliera su promesa, porque él se veía obligado á disponer su regreso á Madrid dentro de muy pocos días, por tener que examinarse. Esto decidió el viaje del señor conde, que ya lo tenía pensado, aunque lo iba demorando, por el deseo de dejar resueltos asuntos de tanto interés como el proyecto de ferrocarriles secundarios y el de organización de algunas obras públicas en diferentes provincias, ajustando tales á los estrechos del presupuesto.

Y ya en viaje, nada más natural que detenerse en San Sebastian uno ó dos días, para conferenciar con el Sr. Sagasta sobre los indicados proyectos y varios otros, y ofrecer sus respetos á la Reina.»

BALANCE DEL DIA.

Buen año para los horchateros y para los empresarios de espectáculos al aire libre. Seguramente que ni á los unos ni á los otros les habrá parecido largo el verano, si se conceptúan víctimas de una temperatura que se va haciendo ya insostenible para los que nada vamos ganando con sequía tan pertinaz y abrumadora.

Tampoco creemos nosotros que los labradores estarán contentos, porque terminadas las faenas de la recolección, siempre es conveniente, y en muchas comarcas hasta necesario, que venga el agua á refrescar los campos y á preparar el terreno para la época de la vendimia.

Como en el Parlamento y en la prensa se ha hecho argumento para la elevación de los aranceles y rectificación de la política oportuna lista del gobierno en materias económicas, la sospecha, convertida por algunos en realidad, de que gran parte de los buques con cargamento de trigo que tocan en Gibraltar, descargaban en este puerto la mercancía para introducir, después, de contrabando, nosotros, que prestamos gran atención á estas cuestiones que afectan de una manera tan vital á los intereses generales del país, hemos procurado por los medios seguros y positivos que están á nuestro alcance, enterarnos de lo que en la sospecha pudiera haber de verdad, para declararlo con sinceridad y con nobleza, cual corresponde á los que miran estas cosas por prisma más elevado que el estrecho y á veces peligroso de partido, y producto de nuestros trabajos, son los datos y las apreciaciones que, acerca de esta materia, pueden verse en nuestro primer artículo.

Segun estos datos, que proceden de origen fidedigno, no existe en Gibraltar el supuesto contrabando de trigo; y como los buques con este cargamento procedente del extranjero tocan todos en aquel puerto, claro es que las estadísticas oficiales adquieren una realidad abrumadora para los que entienden que el bajo precio que en la actualidad alcanzan los cereales, y muy especialmente los trigos y las harinas, obedecan á la grande importación de esos artículos.

El pleito entre los republicanos está cada día más enarbolado. Se trata de una familia que se ha dividido en distintas ramas, cada una de las cuales cree con mayores títulos y derecho más preferente á la primacía; y como los abogados de las diferentes partes son listos y entienden el negocio, las incidencias se suceden cada día, todo se vuelven autos para mejor proveer, y á la postre, después de tanto batallar, los que arriban á la sentencia de primera instancia se convencerán de la inutilidad de sus esfuerzos, y vendrán á emplear sus talentos y sus prestigios en beneficio de otras causas más

patricias y más provechosas para los intereses del país.

Ha llegado á San Sebastian el señor conde de Xiquena, según puede verse por los telegramas que van en esta misma página.

Los meses siguientes convienen ya esta tarde, en que el viaje del señor ministro de Fomento estaba previsto y no había motivo para concederle el alcance que algunos le han concedido.

Esta noche, á las doce, termina el plazo para reclamar la inclusión en las listas electorales.

Durante todo el día las oficinas de estadística del Ayuntamiento se han visto muy concurridas de electores que no figuran en aquellas.

Señala.

A las cuatro y media.—Esesa concurrencia y muy pocas negociaciones.

Los cambios en el mismo término de ayer.

No se ha hecho operación el contado, y el cambio corriente en las remesas á fin de mes ha sido el de 75 80 por 100 en la Deuda perpétua interior.

El Banco general de Madrid se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y capitales de Europa.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos á largo plazo al 4 75 por 100 en metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 4 75 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, según la amortización que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados sobre lo que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios abre créditos reembolsables á corto plazo para la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las imposiciones en cuenta corriente:

1/2 % de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 % id., id., á ocho días vista.

2 % id., id., á tres meses.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hernández (Príncipe, 12), es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 18° sobre 0.

A las doce de la misma, 30° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 27° sobre 0.

La máxima fué de 32° sobre 0.

La mínima, de 14° sobre 0.

El barómetro marca 710 milímetros. Variable.

Cultos.

Santo de mañana.—San Rogelio y San Cornelio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Fernando, donde por la mañana, á las diez, habrá misa mayor, y por la tarde, procesion y reserva.

Espectáculos para MAÑANA.

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—A casarse tocan á la misa á grande orquesta.—A las 9 1/2.—Eh, á la plaza.—A las 10 1/2.—Muerte, juicio, infierno y gloria.

—A las 11 3/4.—A casarse toc n.

Felipe.—A las 8 1/2.—Certamen nacional.—A las 9 1/2.—El año pasado por agua.—A las 10 1/2.—La salida de Aniceta.—A las 11 1/2.—De Madrid á París.

Teatro-Café de la Infanta.—A las 9.—Viaje á Cádiz.—A las 11.—A lo tonto... á lo tonto...—Baile.—A las 10 3/4.—El marqués de la Viruta.—Baile.—A las 11 1/2.—Viaje áádiz.

Circo de Prínc.—A las 9.—Grande y variada función de ejercicios equestres, gimnásticos, cómicos y acrobáticos.—Entrada general, 50 céntimos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Beneficio de las cigarrerías.—Notables ejercicios por todos los artistas.—de la compañía.

Jardín del Buen Retiro.—A las 8 1/2.—Un baile in maschera.

Gran montaña rusa.—Todos los días de 8 á 12 de la mañana y de 4 de la tarde en adelante.

Stbre. 15) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (F. 31

JAPONERÍAS DE OTOÑO

baja abertura entre dos batientes de cobre cincelado, deslízanse al azar en uno de estos kioskos, que es de bronce, laca roja y laca dorada, y cuyas líneas arquitectónicas son todas curvas irregulares. Lo que veo dentro es inexplicable para mí: una especie de anuario circular adornado con gusto fúnebre, que tiene forma de gigantesco farol, y que solo se apoya en el suelo por medio de un eje central, como si estuviese destinado á girar; y dos dioses, de tamaño humano, con cara de viejos de color de carne cadavérica sentados en tronos y velando por esta colosal cosa redonda que ocupa casi por completo el lugar donde se encuentran. Todo es extravagante en esta magnificencia, mezclada con antiquísimos símbolos y enigmas....

En estos kioskos, dos son enteramente de bronce; uno contiene la inapreciable campana, recubierta de dragones imperiales, ofrecida al alma del muerto, por no sé que Rey de Corea; otro, con columnatas, contiene un monstruoso candelabro, igualmente de bronce, de ocho á diez pies de altura, cuyo estilo trae de pronto á la mente el recuerdo de nuestro Renacimiento occidental y sorprendente en medio de estas rarezas fantásticas: por el año 1650 llegó de Europa, regalado por los holandeses que, como es sabido, encontraron medio en dicha época de establecer relaciones de comercio con el Japon hasta entonces impenetrable. Esta Santa Montaña ha sido desde hace siglos un lugar donde se han amontonado riquezas y presentes inestimables de los pueblos amigos ó tributarios.

En este segundo patio todos los pequeños faros de ornamento (los toros) son de bronce transparente con molduras doradas. Jamás había yo visto adherido el musgo al metal bruñido y brillante; esto solo pasa aquí entre esta paz y esta sombra perpétuas; el musgo crece sobre el bronce; los toros tienen trozos de terciopelo verde ó copos de líquen gris, hasta en sus primeros dorados tan relucientes aún. Y esto constituye, á mi ver, uno de los encantos más singulares de este lugar: la mezcla de tal lujo, único en el mundo, con las íntimas interioridades del bosque, con las menudas plantas tan delicadas y tan agrestes que sólo crecen, después de siglos de tranquilidad, entre las ruinas. Musgos helechos, capilares y líquen viviendo confundidos y en buena inteligencia con la laca y el oro y con delicados encajes de cobre y de bronce apenas empañados por el tiempo, esto no se vé en ninguna otra parte: esta consunción completa con la verdadera naturaleza, en modo alguno forzada, es lo que principalmente dá á estas magnificencias aspecto de cosas encantadas y mágicas.

Hay también en este patio dos kioskos especiales para las sacerdotisas que bailan la danza sagrada del «Kangura»: parecen algo menos lujosos y tienen la forma de un teatro con un escenario descubierto, á la altura del hombre. En cada kiosko una sola sacerdotisa permanece en la parte anterior de la escena, sentada é inmóvil; joven ó vieja, pero siempre vestida con el mismo ropaje que imponen los antiguos ritos: túnica escarlata con sobrepeliz de muselina blanca; sobre la frente, dos anchos encañonados de muselina blanca que se asemejan, aunque en mayor tamaño, al modo de las alscianias; en la mano izquierda un abanico, en la derecha un sonajero de cobre con cascabeles, como el de

la Locura. La sacerdotisa, impasible como un ídolo, volviendo apenas los ojos hacia el transeunte que la mira, sólo se levanta para bailar cuando algún fiel echa al escenario una moneda para los dioses: levántase, sin saludar, sin sonreírse, como un autómatas, cuyo resorte se hubiese tocado, y con la mirada perdida en el espacio danza de un modo invariable.

La primera á quien hago levantarse así echándola mi ofrenda, es una mujer vieja y descolorida, á la sombra de este bosque sagrado: bayadera de sesenta años, de rostro demacrado, místico y blanqueado por una capa de polvos. Al ruido del metal al caer sobre las tablas de su teatro, alzáse entre su blanca muselina, enderzándose lentamente con la magistral gracia que ha adquirido en los menores movimientos de su enflaquecido cuerpo y empieza el paso ritual, que nunca cambia. Agitando su ancho abanico y su sonajero, avanza pausadamente. Después retrocede, vuelve, retrocede de nuevo, dando tres ó cuatros pasos cada vez más cortos, cada vez más graves. Y luego con su manita desplegada ante su rostro el abanico, como si en este mundo nada hubiese bastante puro para sus ojos. ¡Oh, castísima criatura, púdica, etéreal.... Pero ahora desfallece, va á morir.... Con vacilantes pasos aléjase todavía otra vez, al mismo tiempo que su cuerpo se inclina cada vez más hacia adelante y al suelo, como para dirigir un supremo saludo á la vida que la abandona: agoniza, espira; con entrecortados ademanes de sufrimiento sacude su sonajero sobre el suelo, á la manera que se sacudiría una rama mojada para que cayesen de ella las últimas gotas de agua. Y su cuerpo está tan inclinado, que de su cabeza doblegada penden los dos encañonados de muselina, que parecen las orejas de

un galgo grande, blanco.... Un último espasmo, y la virgen purísima cae,—todo ha acabado, se ha extinguido, está muerta....

Indiferente, vuelve á sentarse como antes, esperando una nueva ofrenda para empezar otra vez la misma danza.

Vamos ahora á franquear la muralla mucho más magnífica del tercer recinto, toda de laca de oro con base de bronce. Está dividida en una serie de tableros labrados, donde se representan, en hábil escultura, todos los animales del aire y del agua, todas las flores conocidas y todas las hojas: las medusas de oro estendiéndose sus tentáculos entre algas de oro; sobre ramas de doradas hojas, ó sobre rosas, tienden sus alas cigüeñas de oro, y fénix de oro también ensanchan sus colas haciendo la rueda. Una techumbre de bronce sostenida por dos hileras de animales de todas clases, recubre de un extremo á otro la muralla, sobresaliendo mucho para preservar todo esto de las lluvias del invierno. La puerta de entrada nos detiene como una maravilla más admirable que todas las vistas ya; sus enormes batientes son de laca delicadamente labrada; los herrajes, de oro, son obras de platería cinceladas y grabadas con el gusto más exquisito. Está guardada, no como las de los templos ordinarios, por dos colosos de faz irónica horrible, sino por dos dioses de rostro y tamaño humanos, que tienen arrugas de anciano, color cadavérico, y una expresión de astuta tranquilidad; están sentados, uno á la derecha y otro á la izquierda, sobre tronos en nichos deliciosamente rellenos con ramos de rosas y peonías de nacar y marfil. La techumbre de bronce que cubre esta puerta no puede describirse ni dibujarse, con su monumental altura, su complicación extrema, sus curvas que se superponen, sus florones de oro y sus ángulos recogidos de donde pen-

INSTITUTO AUDET CELULAR Y ANTISEPTICO HOTEL DE SALUD

GABINETE CENTRAL, CARRERA DE SAN JERONIMO, 15, PRIMERO CONSULTA, DE 3 A 6 — (HAY ASCENSOR)

Análisis, enseñanzas y conferencias, trabajos micrográficos, electricidad, aeroterapia, masaje, baños y duchas, curaciones rápidas por nuevo sistema. Estancias, desde 15 pesetas. Consulta personal y diaria, de tres a seis. Consultas por correo. Gabinetes médicos sucursales en las principales capitales. Servicios médicos a toda Europa.

LA CURACION DE LA TISIS Les Píldoras antitísicas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres que entendiendo profundamente la curación de la tisis habían acordado a las familias, asegurar y certificar hoy, después de rigurosas comprobaciones, que con las Píldoras antitísicas del Dr. Audet se curan tísicos condecorados antes de una muerte cierta. (Cápsulas las moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el pecho. Remedio para quince días, 1.ª y 2.ª (Dose a en las botellas). (Folleto, gratis)

ESTOMAGO El Estomacal Robin cura los padecimientos de estómago, gases, acideces, pesares en las digestiones, dolores, estreñimiento, vómitos biliosos, etc., desaparece todo a las primeras tomas, 8 pesetas.

Para las enfermedades secretas Impotencia, debilidad genital, espermatorrea, consecuencias de exesos, abusos de todo género, etc., se curan positivamente con alguno de estos cuatro remedios: Fluido Vital, 5 pesetas; Gotas Viriles 6 ptas.; Glóbulos Vitales, 25 ptas.; Perlas del Serrano, 40 ptas.; debidos a empujar por hacer uso del Fluido Vital, no habiendo necesidad de usar los otros sino cuando no se obtiene el resultado, por ser muy rebelde el padecimiento o muy avanzada la edad de la persona. Estos remedios científicos son los únicos exentos de peligros. (Folleto, gratis)

Para curar las enfermedades infecciosas. Sífilis, herpes, escrofulismo, artiritismo, catarros de la vista, del pecho, bronquios, garganta ó v. rjiga, toses y resaca, primer grado de tisis, viruela, sarampión y demás malos humores, se curan prontamente con el Antitísico Audet, 2 ptas. c. j.

Tónico especial del Dr. Halk de Nemeyer.—Vigoriza sistema nervioso; acrecienta la fatigabilidad; cura la impotencia; pérdida; caude a tristeza y las monomanías; aporta un gran bienestar; fortifica los nervios y aumenta la agilidad; despierta muchas ganas de vivir; enriquece la sangre, perdiendo la f. f.; cura toda excitación; mejora la estabilidad de carácter; aumenta de prisa el poder genital; aleja la vejez y cura la parálisis; cura las histerias atónicas; combate todo adinamia; entona, alegra y vivifica; regenera el poder intelectual; aviva la voluntad; cura la anemia; cura la clorosis; aumenta la fuerza digestiva; devuelve la salud, que es la mayor felicidad, 5 ptas.—Antidiabético Audet.—Cura la diabetes glicosúrica ó azucar excesivo en la orina; o una la sed y el hambre; y disminuye la secreción de la orina, que deja de ser dulce, 8 ptas.—Antisifítico Audet.—Cura los accidentes tóxicos de la sífilis, desde el período de invasión al de caquexia, 4 ptas.—Antirreumático Audet.—Cura los dolores reumáticos articulares, musculares, fijos ó inconstantes, 4 ptas.—Anémico Seydhem.—Cura el asma, 10 pesetas.

Existen remedios para todos los padecimientos crónicos que afligen a la humanidad, los cuales son curados con gran fortuna por sus nuevos sistemas. Pedir explicaciones y noticias al Instituto Audet, Hotel de Salud, Ferraz 66, Madrid, quien remite a todas partes, previo envío de su importe en sellos ó giro, los remedios antes citados con las oportunas prescripciones y regímenes.—Venta: Madrid, Gámez, 41; Barcelona, Formiguera, Ferrer, Boñil, Alomar, e. c.; Valencia, Quasta; Sevilla, Santa Paula, 3; Granada, San Jerónimo, 18; Castellón, Ferrer; Añón, La Puzosa; Segovia, Sanz; Bilbao, Oñate; Zaragoza, Rizo; Ciudad Real, Sanz; Oviedo, G. van y Oñal; Burgos, M. R.; Pontevedra, Fajó; San Sebastián, Uzaibiz; Santiago y Vigo, Bermejo; Jerez, Vives; Tarragona, Coch; J. Ibarra, Lumb;ádiz, Matu; e. c.; Cartagena, Rizo; Santander, Pérez Molino; Pamplona, Negrillo; Málaga, Casales, Guadalupe; Bartolomé; Alcabete, Pizoz; Badajoz, Romero; Motril, Ramírez; Baza, Vigil, y buenas boticas.

Sobre el Hotel de Salud.—Está situado en el extremo del barrio de Argüelles y es la zona más sana de Madrid. Allí todo es aire puro, luz y vida. Hermosas galerías, oratorios y miradores, jardines ó higiénicos. La vida de los enfermos es la vida del campo con todos los recursos, las comodidades y el confort de la gran ciudad. Correo, teléfonos y tranvía hasta la puerta de los hoteles. La comida es para todos igual, excepción de la de aquellos que tienen prescrito régimen especial. Las habitaciones son distintas, y por lo tanto, los precios también diferentes: oscilan de 15 á 30 pesetas los más corrientes, pudiendo ser el precio mayor si el enfermo, además de lo necesario, útil y supérfluo, quiere también preferencias y mayor confort. El precio de las habitaciones comprende: habitación, cama y demás muebles, ropa, lavado de la misma, asistencia de toda clase y manutención; servicio telefónico, correo, periódicos de todas clases y de todas las provincias; visitas diarias por el director ó uno de los profesores del Instituto Médico. No van comprendidos los baños, las instalaciones, las aplicaciones eléctricas, el masaje, los análisis químicos cualitativos y cuantitativos, los análisis micrográficos ni las operaciones quirúrgicas, para o cuales habrá que atenderse á los abonos ó tarifas establecidas. Tampoco van comprendidos los medicamentos. Toda petición de ingreso deberá hacerse con anticipación, pues de presentarse de improviso puede ocurrir que no haya habitaciones vacantes. Los ingresos serán ordinarios por meses enteros: las fracciones de meses se pagan por meses completos. No se admitirán enfermos de padecimientos contagiosos; pero al mismo tiempo, en el hotel, fuera de todo el sistema de aislamiento, se trasladará á las habitaciones aisladas destinadas al efecto, cuando, si esto es posible, en estaciones y cuidados por parte del servicio del hotel.

Para más noticias, dirigirse al Instituto Audet y Hotel de Salud, Ferraz, 66, Madrid. El médico-director, R. Audet Soisson.—El médico secretario, J. J. de la Muela.

LA MARGARITA EN LOECHES Antihéptica, antiescorfúlica, anti-féptica y altamente reconstituyente. La mejor conocida TRINTA Y SIETE años de eficacia general y con favorables resultados. Con esta agua se tiene la SALUD A DOMICILIO. Es un año Mas de dos millones de purgas

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extensión á Tuxpan y Tampico. El 20, de Santander, con escala en la Ocoruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15. El 30, de Oádiz, con escala en Las Palmas haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual de Málaga el 27, con extensión á los puertos de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacifico y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días. RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 18, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20 directo para Ocoruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos. El 30 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor ALFONSO XII saldrá de Santander el 20 del corriente.

LINEA DE COLON Combinación para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon—Retorno por Cartagena, Sabana, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo El vapor ESPAÑA saldrá de Vigo el 25 del corriente.

LINEA DE FILIPINAS CON ESCALAS

en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Kuracao y Bushire (Golfo Pérsico); Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangai, Yokoama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Ocoruña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 11 de Enero de 1889. De Manila saldrán cada cuatro sábados, á partir del 5 de Enero de 1889. El vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA, saldrá de Barcelona el 20 de Setiembre.

LINEA DE BUENOS-AIRES CON ESCALAS EN Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Siete viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Oádiz, y donde saldrán cada dos meses, á partir del 1.º de Setiembre 1889. Los puertos del Atlántico desde San Sebastián á Vigo combinan en Oádiz con los vapores de Colon, que salen de Liverpool el 17 de cada mes.

SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE FERNANDO FOO con escalas en Las Palmas, São de Obo, Dakar y Monrovia. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz. LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Cádiz, Tánger, Arache, Rabat, Casablanca y Mazagan, y las facultativas de Marrakech, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Safi. SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGERA, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomiará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Tinta Japonesa COMUNICATIVA Esta tinta, se emplea para todos los usos del escritorio, y es la única que produce copias perfectas un mes después de haberse usado. TINTA moderna Negra al escribir permaneciendo siempre líquida MEDALLA DE PLATA A la Exposición 1878 DEPÓSITOS en todas las almacenes de Papelería del mundo entero N. ANTOINE & FILS PARIS

COLOCANDO sobre la muñeca izquierda el Escudo fabricado americano de Diaz se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, terciarias y cuartanas. Cura así mismo la fiebre amarilla, signifiendo las instrucciones del prospecto. Véndese á 8 pesetas, en todas las principales farmacias y droguerías. Depósito: Madrid, Compañía Ibero Universal; Barcelona, Sres B. Buñil y Compañía; Salamanca, farmacia del Dr. Heredia.

La SANGRE es la VIDA EL ROB LECHAUX Con los sales concentrados y Yoduros de BEROY y ZARZAPARRILLA ROJA preparados por MARIO LECHAUX, Farmacéutico de SOLEILLY. Este producto, obtenido por apartos de vapor especiales, activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre destruye la lepra y los principios mórbidos que causan las enfermedades, impide y cura rápidamente los infartos, el Raquitismo, las Escrofulas, los tumores blancos, los Herpes, las Fístulas, las Curias, el Cáncer, la Sífilis y los resaca del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc., da á los más raquíticos la fuerza y los colores, á los anémicos el vigor; equilibra toda la sangre impidiendo los excesos y supliendo los defectos. Certificados, médicos y particulares. Exijase sobre todo las firmas de los Inventores. Depósito en las principales Farmacias y Droguerías. Tests al por mayor: En Casa de Emilio LECHAUX, 18, r. S.º de Capuchinos, Bordeaux; Madrid: Melchor Garcia; por correo: Moreno Miguel Bar II y Miguel; Carlos Duran, — Barcelona; Viento Ferrer y Oñate; Almaraz y Urdal; Salceda Ferrer y Oñate; Drogueria; S. Alema; Fortuny Herminio; — Bilbao; Elnedo; Viuda de Bonavía; Ariza, no gases; — Cádiz; Oravini y Oñate; Juan Mateos; Ayala de Mendoza; — Granada; J. Rubio Perez; Santos Perez y Oñate; — Málaga; Urdal; Aguilar Gámez; — San-Sebastián; Viuda de Tornero; — Santander; Isasi; Bernardo Saro; — Sevilla; Palazuelos H. H.; — Madrid; Urdal; — Valencia; Andrés y Fabia; Espigoluz; — Valladolid; Cantero; Calvo y Ochoa; — Zaragoza; — Ros Hermosillo; Ramon Jordán. LEER EL PROSPECTO

TERMAS DE DAX AGUAS Y TERRES minerales naturales, especiales contra Reumatismos, Enfermedades de la Garganta y del Pecho, etc. Se envían Botellitas gratis. Para rasas el Dax en un BAR (Gaston), Francia

BORDADOR A Una señorita que conoce perfectamente toda clase de bordados, desea labor para bordar en su casa.—Palafox, 21, pral., izquierda, interior.

A LOS LABRADORES

La Compañía Agrícola y Sañera de Fuente-Piedra expone franco de porte y de saquerie en toda estación de ferrocarril ó puerto de España sus acreditados abonos minerales tan conocidos ya de los labradores y medios que en su empleo los barbechos son inútiles, pudiendo sembrarse todos los años y habiéndose obtenido cosechas del 44 por ciento en el trigo y de 66 en la cebada, según prueba la carta e instrucción que remitimos gratis á quien lo desea. A remitir los abonos, la Compañía certifica y garantiza su composición exacta. Precios en toda España: Abonos completos: AZOADO para cereales y huertas; POTASICO para viña, olivos, patatas, etc.; potásico antidiabético para zanahios, limoneros y frutales á 32 pesetas los 100 kgs. Aseno completo fosfatado, 30 pesetas los 100 kgs. Aseno especial para la caña de azúcar, á 24 pesetas los 100 kgs. Depósito en las principales capitales de España.

LOS PRODUCTOS DE LAS GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES Y DULCES

MATIAS LOPEZ MADRID—ESPECIAL. han obtenido 21 recompensas industriales en otras tantas Exposiciones, Cuatro Medallas de oro en la de Barcelona, y han sido las UNICAS DE ESPAÑA premiadas con DIPLOMA DE HONOR la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas. EXIJASE LA VERDADERA MARCA De venta en todas las principales tiendas de Ultramarinos de España.—Depósito central: Montera, 7. OFICINAS: PALMA ALTA, 8.—MADRID

LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2.50 pesetas al mes dirigiéndose á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastián.

DENTICINA INFALIBLE.—Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España.

ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL HISTORIA DE UN SPAHI POR PIERRE LOTI VERSION ESPAÑOLA DE P. S. ROMAN Esta obra, que forma el volumen 130 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 2.50 en rústica y pesetas 8 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

LAS DOCE REGLAS DE ENTEROS Ultima obra del Sr. González L. de Guereña. 2.ª edición considerada como la base de las Aritméticas modernas, que viene á destruir todos los sistemas de contabilidad, como el Quijote destruyó los libros de caballería. Se vende en la Administración de este periódico á 2 pesetas

LOS DOS PRIMEROS AÑOS DE LA REGENCIA (CRÓNICA CONTEMPORÁNEA) Este interesante libro, fiel reflejo de los sucesos políticos y sociales ocurridos durante el primer bienio de la Regencia, se ha puesto á la venta al precio de CINCO pesetas, en la acreditada librería de D. Fernando Pé, Carrera de San Jerónimo.

HARINA LACTEADA H. N. STLE, INVENTOR Y FABRICANTE (Suiza) Vevey 20 AÑOS DE ÉXITO NUMEROSOS CERTIFICADOS de las primeras autoridades medicinales ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD Suple la insuficiencia de la leche materna. Fácil de digerir y de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de ESTOMAGO DELICADO. — ó ver de en todas las principales farmacias, droguerías y establecimientos de comestibles, géneros ultramarinos ó de colas. Para pedidos, pueden dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, ú no se encuentre en toda España, y para pedidos en Madrid á D. Manuel Méria Fernández, cuestas de Santo Domingo, núm. 3, tercero. Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor: HENRI NESTLE.—VEVEY (SUIZA).

EL CORREO DIARIO POLITICO DE MADRID EN FRANCIA Se vende á 10 céntimos en los puntos siguientes: Bordeaux.—Librería Nueva de Mr. Lascoste. Biarritz.—Venta de periódicos extranjeros de Mr. Beisgué. Idem.—Librería de Mr. B. guet. San Juan de Luz.—B. botica de la Gare de Mme. Haristoug. Bayona.—Comercio de Mr. Anbin. Arcachon.—Mr. Deslamaré, librería, 260, Boulevard de la Plage. Paris.—Kiosko núm. 131, Boulevard des Capucines. Idem.—Kiosko núm. 50, Boulevard Montmartre. Idem.—Kiosko núm. 246, Boulevard des Capucines. Idem.—Kiosko núm. 46, Boulevard Montmartre. Idem.—Kiosko núm. 213, Boulevard des Capucines. Idem.—En el Pabellón Español de la Exposición Universal.